

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 19 de Marzo de 1873.

Núm. 22.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

UNA EVOLUCION NACIONAL.

Dentro de la descomposición general y profunda que hoy tiene lugar en los antiguos partidos monárquicos constitucionales, la más completa, la más visible es la que en el partido radical se verifica.

Este partido que, al hundirse en los abismos del pasado la monarquía democrática, vió desaparecer con ella el ideal á que consagraba sus trabajos y sus esfuerzos, antes de que pudiera darse entera cuenta de lo que le pasaba, se halló en el campo republicano, cuyas puertas él mismo había franqueado, sin saber á donde encaminarse, sin saber á donde dirigir sus pasos vacilantes é inseguros.

Rota la unidad que el ideal les daba, marcáronse, vagamente en un principio, con más precisión y claridad después, tres tendencias en los hombres que componían ese partido. Los tímidos, los asustadizos, los que solo tenían la superficie, la apariencia de radicales y de demócratas, empezaron á retroceder, y hoy se les observa palpablemente retirarse por escalones al campo conservador. Otros, los ambiciosos, los intrigantes, los que solo debían á la casualidad, á relaciones particulares, ó á causas de peor índole, un valimiento fugaz y una importancia pasajera, formaron y aun forman al presente, una fracción exigua aunque turbulenta, cuyo objeto no es otro que vivir al día y prolongar de cualquier modo su efímera y precaria influencia. Por último, la parte mayor y más sana del antiguo partido, los hombres que han permanecido fieles á su conciencia, caminan delante con paso rápido y seguro, para formar en las filas del gran partido republicano.

Pero esos hombres no llegan á nuestro partido como un número más ó menos grande de individuos aislados entre sí, sin vínculo y sin enlace; algo de la antigua unión queda entre ellos, algo de aquella semejanza de miras, de aquella igualdad de criterios, que un tiempo los juntara para la solución de la cuestión política, ha sobrevivido á la ruina de su obra, á la pérdida de su antigua bandera, y ese algo es precisamen-

te lo que podrá hacer de esa agrupación de individuos un elemento, una fuerza, que acaso influirá de un modo eficaz en el porvenir de la República, si ellos comprenden su misión y saben llenarla dignamente.

En toda situación, cuando los partidos obran á impulsos de elevados fines y de móviles generosos, dos grandes tendencias, dos opuestas direcciones se marcan desde luego en la política. Una debe ser la fuerza impulsiva, la potencia iniciadora, la que anuncie las reformas, la que las propague, la que las extienda y las realice, la tendencia revolucionaria, en una palabra. La otra debe ser la fuerza que consolide las mejoras llevadas á cabo, la que represente y defienda lo existente, á fin de dar tiempo á que las ideas fructifiquen y maduren, y á que el espíritu de reformas no lleve á variaciones prematuras é innovaciones imprudentes; la que sirva de freno y de resistencia para que el movimiento progresivo no se acelere demasiado y llegue á precipitarse; para decirlo de una vez, la tendencia conservadora.

Cuando estas fuerzas, aunque opuestas, no son antagonicas, cuando ejercen su acción de una manera racional y justa, la política y aun las demás esferas sociales marchan á través del tiempo con la misma regularidad y armonía que las esferas celestes caminan por el espacio.

En el organismo federal, por lo mismo que es el más racional y el más armónico de todos, esas dos tendencias han de marcarse con toda precisión, pero sin el tenaz exclusivismo que ha sido hasta aquí uno de los principales caracteres de la política de nuestro país, y que llevando á los conservadores á no ceder jamás en cosa alguna, obligaba á que las ideas, acumulando su fuerza, hicieran estallar terribles y sangrientas revoluciones.

En este elemento conservador de la República, en esta fuerza de resistencia racional y justa, es donde seguramente por sus tendencias, por su criterio, por sus hechos, por todas sus condiciones, en fin, tienen su puesto designado los antiguos radicales, que hoy se dirigen á nuestro campo con leal sinceridad y nobles propósitos.

Pero entiéndase bien que al obrar de es-

ta manera, al constituir el elemento conservador de la República, es de la República federal y no de otra alguna, como por ahí parece entenderse, pues, seguramente, cuando el país en uso de su soberanía y las futuras Constituyentes en su representación hayan dotado á nuestra nación de una Constitución federal, cuando se hayan establecido las sólidas bases del nuevo edificio político que según el espíritu dominante, las grandes corrientes de la opinión, y los deseos de nuestro pueblo no pueden ser otras que las del ideal que por tanto tiempo hemos propagado y defendido, el partido conservador que se forme tenderá naturalmente á sostener la legalidad creada y á interpretarla con templado criterio.

Formar un partido republicano unitario, y pretender encaminar á este fin sus esfuerzos y sus trabajos, no sería formar dentro de la República federal un partido conservador, sino un elemento reaccionario, tan contrario y tan enemigo de nuestro partido como una fracción monárquica cualquiera.

Piénsenlo, pues, los radicales de buena fe, que marchan hácia adelante; medítenlo con el detenimiento que el caso requiere y la grandeza del objeto exige; si han de tener cabida dentro de la situación política que aquí se funde; si han de ser uno de los elementos integrantes de ella; si han de continuar prestando eminentes servicios á la libertad y á la patria, preciso será que se declaren franca y abiertamente partidarios de la idea federal. Toda otra cosa sería convertirse, no en una fuerza reguladora de la nueva dinámica política, sino en una tendencia reaccionaria y liberticida, en una causa de perturbación y de desorden.

Nosotros, que siempre estaremos entre los que tomen la iniciativa de las reformas; nosotros, que siempre nos colocaremos al lado de los que propaguen ideas nobles y salvadoras; nosotros, que permaneceremos constantemente fieles al movimiento revolucionario; nosotros que trabajaremos sin descanso para que los puros elementos de nuestro antiguo partido continúen unidos y compactos hasta realizar todos los principios, todas las aspiraciones,

todos los propósitos que constituyen nuestro ideal completo; nosotros veremos con placer formarse con los también puros elementos del antiguo partido radical, ese partido conservador dentro del gran partido republicano federal.

Los hombres á quienes tal misión está reservada no podrán menos de atender las leales indicaciones y los amistosos consejos que ligeramente hemos apuntado; y al obrar tan noble y patrióticamente, habrán merecido con la gratitud de la nación entera los eternos aplausos de la historia.

L. I.

Los carlistas de la provincia de Córdoba. ¿Conspiran estos éntes de la sociedad española? conspiran. ¿De qué modo y en qué forma lo verifican? veámoslo. Y antes de ello será bueno que hagamos una clasificación, aunque somos poco hábiles para las clasificaciones. Existen carlistas llamados ojateros: su constitución orgánica y lo avanzado de su edad solo les permite lo siguiente: cuchichean entre sí, se reúnen pacíficamente y se cuentan lo que mejor les parece ó han leído en cualquier periódico de su comunión política, ó lo hacen tomando el sol en la Ribera, la Agricultura, á veces en el templo de Baso, y aquí concluye todo. 2.º Los que siendo carlistas pasaron á ser moderados; tienen otra manera de conspirar: los más graves se dan cierto aire de padres caídos de su poder, algún tanto pedantescos, y tienen conciliábules secretos; danse cierto misterio secreto y todo se reduce á hablar sobre algunos temas de el «Pensamiento Español» y la «Reconquista», periódico, y aquí suelen concluir. 3.º Los hay en esta provincia que habiendo sido moderados sin saber serlo, en lo general han formado el comité del partido carlista, que hoy tiene en esta provincia reasumido en sí toda la gran política del Alcorchoño Rey, su indispensable maniquí; estos carlistas son perversos, astutos, hipócritas y apóstatas; sus corifeos los ojateros los detestan por audaces y malévolos, los hombres honrados los maldicen á estos Judas del carlismo; se distinguen alguno de ellos por haber sido en

— 164 —

formarse uno una clientela en París! Francamente, he venido por aquí por ver si encontraba algo que hacer... pero para que veas si soy desgraciado, que el conde de Bryaut en quien yo fundaba algunas esperanzas, y que tiene tan inmensas propiedades, no tiene ni la menor sombra de un peíto.

Gedeon había contado al menos con una sonrisa de su huésped.

Marcial conservó su fría inmovilidad.

¿Tienes bienes? murmuró Marcial.

¡Ni un solo liord! Me comí los mil escudos de renta que tenía cuando estudiaba contigo.

Marcial bebió á sorbitos un vaso de agua.

Yo tengo cuarenta mil francos

— 165 —

de renta, y no sé que hacer de ellos, dijo con voz apenas inteligible.

—Dichoso tú.

—Tuyos son, si los quieres.

—Gedeon le tendió la mano por encima de la mesa. El fiscal le alargó solo la estremidad de sus dedos.

—¡Generoso como siempre! dijo Gedeon con acento conmovido; gracias amigo mio, gracias. Pero cuéntame algo de lo que te has hecho en el tiempo que no nos vemos, pues si no estoy mal informado, hace solo un año que eres fiscal. ¿Qué has hecho en estos otros siete años?

Algunas arrugas se marcaron en la frente blanca y despejada del fiscal.

—He buscado un remedio para curarme de una enfermedad incurable, respondió; he emprendido

— 168 —

castillo de Villers se ocupan grandemente de tus negocios particulares.

—¿Y qué dicen? preguntó Marcial volviendo hácia Gedeon la vista.

—Se dice que aborrecas la sociedad por yo no se que aventura amorosa.

El fiscal se encogió de hombros desdeñosamente.

—Se dice que no quieres casarte, porque amas... y que te encierras en tu pardazca esa guardada por el perro y por la vieja de tu criada, porque te hace daño la vista de una mujer joven y bonita.

—Nada respondió Marcial á esto, y hubo algunos instantes de silencio en el comedor. Al fin lo rompió Marcial, diciendo:

— 161 —

causa del traje de casa que vestía y que era de paño negro.

Decididamente este hombre tenía un gusto fantástico y extravagante.

—¡Se fastidia! dijo Gedeon, en provincias este es un medio como otro cualquiera para pasar la vida.

Un pollo en salsa humeaba en el centro de la mesa. Los dos amigos se sentaron uno enfrente de otro.

—Obra como si estuvieras en tu casa, le dijo Marcial: yo por mí lo haré como si tú no estuvieras aquí.

—Perfectamente, dijo Gedeon, que se sirvió la pechuga y los alones del pollo.

Marcial tomó un pedazo de queso.

—¡Diablo! dijo Gedeon; ya no me

tiempo de la última dinastía de los Borbones todo un Sr. Senador del Reino, en aquellos tiempos que por cierto pasaron para jamás volver. 3.º Los clericales, como algun coadjutor y rector de cierta parroquia, que no há mucho se subían con calor en el púlpito del templo del Señor, y quizá, quizá en algun Palacio.... Y por último el cuarto grupo que de estos séres existe son imberbes mancebos de todas clases sociales de esta provincia; distingüense de estos últimos algunos *saltimbánquis, titirileros* y beodos, gente que hace mucho tiempo tienen merecido el honroso título de presidiarios.

En conclusion, los carlistas de esta provincia conspiran, pero conspiran como los mentecatos unos, como los hipócritas otros, como los sacristanes muchos y como los fanáticos y váquicos alumnos del que á su memoria se estatuyó la váquica festividad, allá en la antigua mitología Olímpica.

¿Qué remedio emplear contra tanto y tan variado modo de conspirar los carlistas de toda la provincia de Córdoba? el siguiente: Dejarlos vivan y conspiren; pero todos y cada uno de los republicanos estamos en el estrechísimo deber de vigilarlos noche y día y sin cesar, hasta que ellos mismos se convengan ó se mueran de vejez, y chocheen con el mas imbécil y cobarde de los hombres, con el maniquí de su terso Alcornoqueño.

Noticias Estrangeras.

Paris 16.—El «Diario Oficial» publica el tratado firmado anteayer por el presidente de la República y el conde de Arnim para el pago de los 1.000 millones restantes de la indemnización de guerra en cuatro plazos, que se han fijado en 5 julio, 5 agosto, 5 setiembre y 5 octubre del corriente año.

Segun este tratado, los alemanes evacuarán el 4.º de julio los cuatro departamentos que ocupan todavía, incluso Belfort.

Verdan continuará sólo ocupado por los alemanes hasta el 5 de octubre.

Lisboa 16.—El «Jornal del Comercio» publica una carta del ministro de Inglaterra en Lisboa, acerca del atropello cometido en el Tajo por oficiales de la marina inglesa, que prendieron dos barqueros portugueses, conduciéndolos á bordo de un buque británico.

Toda la prensa se ocupa de este hecho, que considera atentatorio á los derechos de una nacion independiente.

Se han enviado tropas á la frontera para que no se violen las leyes de neutralidad.

El ministro de Negocios extranjeros ha presentado á las Córtes para su aprobacion los artículos adicionales al tratado de extradición entre España y Portugal.

Noticias nacionales.

UNA CARTA DE PAMPLONA.

A continuacion insertamos la curiosa

carta que nos dirige, con fecha 12, nuestro corresponsal de Pamplona, y que recibimos con un día de retraso. Esta carta, que confirma algunas noticias que ayer adelantamos, dice así:

«Ayer daba á Vd. algunos pormenores sobre la accion de Monreal, pero no hablabá de las pérdidas de los carlistas porque no las sabía ni se sabrán á punto fijo, pues las ocultan en los pueblos. Oficialmente se sabe ya que pasan de ciento.

Si el domingo y el lunes tuvimos emociones, la del martes fué mayúscula, porque á las dos de la tarde hubo en la plaza tiros, carreras y tiendas y puertas cerradas apresuradamente, sin saberse á punto la causa de estos trastornos. La verdad de lo que pasaba es lo siguiente:

Las tropas estaban animadas del mejor espíritu, pero parece que á muchos soldados se les hizo entrar en las tabernas excitándoles á la rebelion, y á la hora de salir el general se negaron algunas compañías á seguirle, exigiendo que antes fuesen fusilados los 14 prisioneros carlistas hechos en Monreal, que marchasen de vanguardia los republicanos y que no habian de hacer jornadas por la noche.

Visto por un oficial que su compañía se negaba á obedecerle é insultado por uno de sus soldados, tiró del revolver, y al sacarlo se le disparó hiriendo la bala á un paisano. El soldado le apuntó con su carabina, y de fijo lo hubiera pasado mal el superior si otros soldados no se hubieran arrojado sobre su compañero ántes de que pudiese disparar. Entónces hubo entre la tropa gran tumulto, se oyeron vivas á D. Carlos, á Alfonso, y en mucho mayor número á la República, produciéndose tan gran alboroto, que calmó con gran trabajo un coronel que se presentó oportunamente para que no adquiriese mayores proporciones. Al poco rato se restableció la tranquilidad y emprendió la columna su marcha.

No paró aquí el conflicto. Los republicanos averiguaron que algunos muy conocidos por sus opiniones carlistas habian repartido dinero y aguardiente á la tropa, y reuniéndose por la noche sigilosamente, los buscaron y hallaron, puesto que hubo tremendas palizas y fueron muertos dos de los que se suponía que repartieron dinero y heridos gravemente otros dos.

Toda la noche la hemos pasado teniendo por las calles piquetes de republicanos, carabineros, ingenieros, guardias civiles, tiradores y guardias forestales, que se han retirado á las ocho de esta mañana. Desde las seis de la tarde no se vió por las calles un carlista ni un cura.

Hoy dicen los republicanos que van á hacer otra San Bartolomé, porque el Gobierno no tiene energía y ellos la quieren tener si continúan los carlistas cometiendo desmanes. Milagro será que el clero no tenga que sentir algun grave disgusto.

Anoche fueron presas varias personas á quienes se sorprendió *in fraganti* repartiendo dinero y pólvora á los carlistas, entre ellos á***, á quien Vd. debe recordar.

Tratan de hacer salir de ésta á todos los conspiradores carlistas.

Ayer cogieron en las puertas á un aldeano que traía cuatro recibos de 500 duros cada uno autorizados por un jefe que firma «Ciriacó».

Dicese que en Monreal ha muerto un jefe carlista, no se sabe si Mendoza ú Olló, y que los marqueses de Hormazas y Valdespina se hallan heridos.

El grueso de la faccion estaba ayer en el Valle de Ero, que está tocando con los Alduides; dicen que van por dinero. Un poco de tiempo han pagado á sus hombres á 4 rs., pero desde hace cinco días sólo les dan un real.»

—Segun los telegramas oficiales, el señor Figueras continúa en Barcelona siendo objeto de las mas entusiastas manifestaciones de adhesion y cariño. Vitoreado calorosamente por las tripulaciones de los buques que visitó, al desembarcar le recibió en el muelle un inmenso gentío, aclamándole hasta la diputacion provincial.

—Muchos carlistas levantados en armas en las provincias gallegas, esperan un indulto del Gobierno para acogerse á él.

—El sábado se celebró en Reus una numerosa y ordenada manifestacion obrera acompañada de músicas y estandartes con lemas abusivos, la mayor parte con el triángulo. Una comision se presentó al alcalde con un mensaje al Gobierno, pidiendo «reduccion de horas de trabajo y aumento de salario, higiene en los talleres y mas moralidad en la introduccion de individuos de corta edad en los mismos, trabajo para los que carecen de él y enseñanza gratuita y obligatoria.» Antes de disolverse la manifestacion hablaron varios ciudadanos y ciudadanas.

—El cura Santa Cruz ha manifestado que está dispuesto á fusilar á los rehenes de que se habia apoderado estos días, si no se le abonaba una suma de cinco mil pesetas y se ponía en libertad inmediatamente á un individuo preso en Tolosa por sospechas de confidencia en la faccion. La familia de uno de los rehenes se ha apresurado á marchar á Tolosa, donde ha hecho presente que está dispuesta á entregar la suma exigida, rogando á su vez que sea puesto en libertad el individuo en cuestion, á lo que se ha negado el juez de Tolosa por considerar que no se encuentra facultado para ello. Esto ha producido la mayor consternacion, por temerse que el sanguinario sacerdote realice sus amenazas, en cuyo caso se preveen en Tolosa sangrientas represalias, efecto de la indignacion que en aquella localidad han producido las fechorias del cura Santa Cruz. Para evitar cualquier desman, ha salido para aquel punto el gobernador de la provincia.

—Ayer se han marchado a la faccion Mutila cuatro individuos de pueblo de Pulgar, provincia de Toledo.

—El general Contreras ha mandado organizar cuatro compañías para que le sirvan de escolta.

—Parece que el Sr. D. Nicolás Salmeron

se ha negado á hacer algunos nombramientos por recomendaciones políticas exclusivamente, respondiendo á los interesados que la justicia no reconoce partidos.

—Desde los altos de Vera se dejaban oír el 15 en la tarde disparos de cañon. En Lesaca, donde se hallaba la columna del coronel Castañon, se sabía que la faccion Dorregaray, compuesta de 3.000 hombres, habia sido atacada por nuestros soldados.

De esperar es, por lo tanto, que tengamos hoy el anuncio de una nueva victoria para nuestras armas, pues la faccion se hallaba encerrada entre las columnas Fontela, Fernandez, Lopez Pinto y Castañon, y todas ellas han debido llegar á tiempo para tomar parte en el combate, por lo menos las tres primeras.

—Continúa en la Tertulia de la calle de Carretas la discusion sobre la reorganizacion del partido radical, conviniendo los señores que hablaron en la necesidad de reorganizarlo.

No se tienen noticias que confirmen la entrada de D. Carlos en España.

—Ha sido objeto de animadas conversaciones en el salon de conferencias la noticia de la llamada del partido conservador inglés para encargarle de la formacion del ministerio.

—El *Pensamiento Español* publica dos noticias acerca de la entrada de D. Carlos: la una para dar cuenta del rumor de que esa entrada se habia ya verificado, y la otra para desmentirla.

A propósito de esto oimos contar ayer en el salon de conferencias, y á una persona que por sus opiniones políticas debe estar bien enterada del suceso, lo siguiente.

Parece que uno de los gefes carlistas fué á ver á D. Carlos en representacion de sus compañeros, con objeto de manifestarle la absoluta necesidad de que se pusiera, como rey, á la cabeza de sus tropas, entrando en España inmediatamente.

Don Carlos, que no parece quedó muy satisfecho de su problemático reino en su primera y rápida excursion por él, alegó una infinidad de razones para demostrar que no era política su entrada por ahora.

Después de una discusion animada, en que el jefe carlista hubo ya de hablarle con cierto descomedimiento, y aun menosprecio, el rey, indignado por su parte de la irrespetuosidad de su vasallo, le volvió la espalda, dando así por terminada la conferencia.

El cabecilla se dirigió á la puerta para salir, y volviéndose ya en el quicio, le dijo á D. Carlos:

—Señor ¡ahora ó nunca!

—Pues ¡nunca! le contestó el Pretendiente.

Hay un refran árabe que dice: «Los tonos tienen don de profecía.»

—Los carlistas aseguraban anoche que la reconcentracion de las partidas de Navarra no habia sido para proteger la entrada del Pretendiente, sino la de un convoy que conducia 6.000 fusiles y cuatro piezas de artillería.

admiro de que estés tan flaco, siendo este tu alimento.

He notado, contestó Marcial, que el ayuno es favorable á los trabajos de la inteligencia.

Y muy malo para el estómago. ¡Oh! esto está probado. ¿Quieres que te sirva vino?

—No, respondió el fiscal, no te ocupes de mí.

Llenó su vaso de agua clara en tanto que Gedeon llenaba el suyo hasta los bordes de vino.

—¡Ah! volvió á decir este; ¿tanta necesidad tienes de trabajar?

—Hace cerca de un año que estoy en la magistratura, respondió Marcial; quiero dentro de algunas semanas ser nombrado procurador del rey. El año que viene me harán consejero, á los treinta y cinco años

tú, y, á pesar tuyo, los hombres te envidian; las mujeres pronuncian tu nombre en voz baja, y en lugar de buscar en la sociedad un remedio para no sé qué malhadado pesar...

—Yo no tengo pesares, interrumpió Marcial, no he sido nunca dichoso.

—¡Vamos!...

—¡Si tal, tienes razon! ¿Cuanto tiempo dura un wals en un baile parisien? ¿Cinco minutos? ¿diez minutos? Pues bien; yo he sido feliz diez minutos en toda mi vida.

—Hé aquí, por fin, descubierto el hilo, exclamó Gedeon: ¡sufrés ese martirio que yo creía inventado por los poetas! ¡eres un héroe de novela! Amigo mío, se sabe mas de lo que á tí te parece sobre el asunto. En el

viajes terminados casi al empezarles; he dado principio á algunos trabajos que me han dejado el disgusto de hallarlos demasiado fáciles. ¡Siete años es mucho tiempo! y, sin embargo, nuestra vida de Paris se halla grabada en mi memoria como si nada hubiese pasado desde entonces.

Gedeon hizo un signo bastante significativo con los ojos.

—Hay recuerdos que no perecen nunca, añadió.

—La felicidad, dijo Marcial como hablando consigo mismo, consiste en dejar de vivir antes de tener recuerdos.

—Hé ahí una cosa admirable, exclamó Gedeon. Tienes cuarenta mil francos de renta, talento y juventud. En todas partes hablan de

seré presidente de Sala: entonces haré que me nombren diputado para poder ser miembro del tribunal de casacion. Á los cuarenta años, tal vez seré guarda sellos ó ministro de Justicia.

Decia esto con ese tono frio, indiferente y cansado que usaba desde el principio de la entrevista. Marcial no sabía siquiera si hablaba seriamente.

Sirvióse al azar el caparazón del pollo.

—¡Hé aquí un lindo programa! respondió Gedeon. Deseo verlo realizado. ¿Pero te acordarás de mí cuando seas ministro, no es cierto? ¿Qué te haces tú? preguntó Marcial con tono indiferente.

—Soy abogado; dicen que tengo algun mérito, ¡pero es tan difícil

—En las esferas ministeriales ha producido sensación la noticia del nuevo cambio en la política inglesa.

—Segun parte del general en jefe del ejército del Norte, se tiene noticia de un nuevo encuentro con la facción Dorregaray y otros guipuzcoanos. La acción duró más de tres horas, y nuestras tropas, mandadas por el coronel Castañón, se han portado con gran bizarría, tomando las posiciones enemigas y rechazando á los carlistas hasta el pueblo de Lesaca, habiendo tenido estos varios muertos y heridos, entre ellos seis graves, que quedaron en poder de nuestros soldados. Por nuestra parte ha habido también que lamentar algunas pérdidas, siendo estas la de un soldado muerto y 16 heridos, entre ellos un jefe y un oficial. El encuentro tuvo lugar en las alturas de Araváz.

—El Gobierno ha recibido, segun nuestras noticias, un telegrama muy importante del general en jefe del ejército del Norte, anunciándole que es posible, y está muy cercano algun acontecimiento, que de verificarse en las condiciones expuestas por el general Nouvilas, iniciaría la pronta extinción de las facciones en Navarra. Algunos movimientos llevados á cabo por las partidas insurrectas pueden ser la causa del suceso que anunciamos.

Noticias Provinciales.

Se organiza con entusiasmo la milicia de la República en todos los pueblos de la provincia.

Ha sido llevado á los tribunales al Ayuntamiento de Palma del Rio por sus escándalos electorales.

El Ayuntamiento de Priego ha presentado una fundada renuncia de los cargos de alcaldes y concejales.

Noticias locales.

Hace ya unos días no recibimos *La España Federal* de Madrid, y no sabemos en que pueda consistir; aunque ahora recordamos haber antes indicado en nuestra publicación, que los suscritores que habían pagado nuestro periódico, tenían la humorada de devolverlo.

Efectos de respetar la legalidad de ayer radical ó lo que sea.

Esperemos.

En un pueblo del departamento del Var (Francia,) se ha cometido un crimen tan horrible que tiene consternado al país. Un italiano llamado Juan Pisan ha asesinado á tres de sus hijos.

Al primero le infirió nueve puñaladas, y apesar de las súplicas de su víctima el monstruo acabó de matarlo cuando el niño le decía: «Padre mio, debias haberme enterado vivo antes que hacerme sufrir tanto.»

Cometido este primer crimen, Pisan echó un trago de aguardiente y asesinó á su hija asestandola cuatro puñaladas.

Y para acabar su obra de esterminio se refrigeró con otro trago, y asesinó al último de sus hijos, que era el mas joven.

Esta fiera fué detenida por los gendarmes y se encuentra á disposicion de los tribunales.

Segun las últimas noticias recibidas de la república del Salvador, la ciudad de San Vicente, de 10.000 habitantes, fué destruida por terremoto. Las casas, todas de adobe, cayeron con suma facilidad.

ESPERIMENTO.

Ya la gente que asustada—la República miró, —cuando estaba en lontananza ó mas lejana que el sol,—va adquiriendo poco á poco—la agradable convicción—que puede haber en España —el bien que nunca probó.—Pintaronla furibunda,—incendiaria, fiera atroz,—

los que viles la injuriaban —por no perder el turron;—y hoy que besuejada apenas—ofrece al suelo español—justicia, paz y bonanza,—grandeza, lustre y honor,—la contempla sin quererlo—absorta la reaccion—al mirar como dilata—su pujanza y su esplendor.—Siempre la halló un imposible,—siempre la vió con horror,—por ser contraria á sus planes—de infamia y de maldición.—En vano será, carlistas,—que consumais vuestro ardor—regando con sangre el campo—en nombre de patria y Dios.—Vano que otros corifeos—de mas taimada intencion—con el oro que robaron—ó transfirieron *ad hoc*—intenten alzar cobardes—la vileza y la traicion.—España quiere ser libre—y hoy detesta con valor—los que viles ó traidores —la llenaron de baldon.—Así crece la República—en pujanza y esplendor,—y auyenta la tiranía—y muere la reaccion.

Parece que se ha acercado al Sr. Gobernador de la provincia una comision de la academia de Bellas Letras compuesta de los Sres Delgado Lopez y Ramirez Arellano, con objeto de que se haga pública la biblioteca del palacio episcopal.

Nos parece muy justa y acertada esta exigencia.

Pensamiento de cuaresma.—La vida es un potaje en que la mujer hace de garbanzo y la suegra de espinaca.

—El bacalao es el dueño de la situacion.

—Comer de vigilia es mas caro que comer de carne, lo cual prueba que el bolsillo hace tambien penitencia.

—El ayuno del que espera hartarse, me hace el efecto del hombre que se purga para asistir á un banquete.

Segun el periódico francés *«Le Courier de Tarn-et-Garonne»*, parece haberse hecho un importante descubrimiento en el Museo de Montauban, y todo indica que las investigaciones sucesivas confirmarán su importancia.

Créese haber hallado en la coleccion del pintor Ingres el retrato original de Moliere ejecutado por Sebastian Bourdon.

El personaje parece tener de veinte á veinticuatro años próximamente. Bourdon, de vuelta de Italia, pudo pintarlo á la edad de treinta años, en 1637, época en que él mismo, nacido en Montpellier, visitó muchas ciudades del Mediodía, Tolosa entre ellas.

El traje es de color *musc*, especie de amarillo parduzco, muy en moda en tiempo de Luis XIV, y del que gustaba mucho Moliere: sobre el pecho se destaca una camisola rayada, tela que han usado todos los *sganaralles* del Teatro Francés; por último, las manos, muy acabadas, están colocadas de modo que luzcan; es sabido que Moliere las tenia muy bellas y que gustaba de lucirlas.

El semblante, que muestra gran viveza da ingenio, es como puede imaginarse y mas conforme con las tradiciones escritas que la mayor parte de los retratos que circulan. Todo lo que el cuadro difiere de los grabados está evidentemente en favor del primero.

Desgraciadamente, el lienzo ha sufrido extremadamente; parece que ha sufrido recientemente alguna restauracion; es probable que Ingres lo encontrara á pedazos en casa de algun prendero y lo restituyese al estado actual, pero es bien extraño que este apasionado admirador de Moliere haya pasado parte de su vida ante tal cuadro sin pensar que tenia allí esta imagen bus, cada por todas partes y cuidadosamente librada por él de la destruccion.

Histórico.—Un amigo nuestro, hombre grave, poco decidor y que generalmente cuando habla es sobre la prosperidad de España, leyó ayer el siguiente suelto en un periódico de esta ciudad.

La «Epoca» ha publicado un notable artículo del popular escritor señor Trueba probando que si la república federal se establece, Madrid quedará reducida á una poblacion de tercer orden. Nuestro amigo sacó un lápiz del bolsillo, borró el punto final

y escribió á continuacion:—y no podri mantener tantos zánganos.

Antes de anoche se estrenó en el teatro-café del Recreo la bellisima zarzuela *Los Pajecillos*, siendo muy apañada la señorita Izquierdo, que cada un dia recibe nuevos lauros y entusiastas aplausos. La versificación de esta obra es armoniosa; la idea que el autor ha desarrollado moral y oportuna, y en una palabra, el libreto está esmatado con rasgos de ingenio, y los artistas guardando una perfecta armonia.

Nuestras bellas acuden al Teatro-café del Recreo, especialmente en todo estreno. No lo olvide el empresario.

El cadáver del brigadier D. José Saavedra va á ser trasladado desde Puente-Genil, donde falleció, á la vecina capital de Sevilla.

Seccion oficial.

Alcaldía popular de Córdoba.

D. Mariano Arroyo, Alcalde popular de esta ciudad. Hago saber: que procedentes de la tala y poda que se ha verificado en las alamedas públicas resultan existentes en las afueras de esta capital diez y nueve pilas de madera gruesa y útil, que clasificadas y apreciadas por inteligentes se les ha fijado el valor parcial respectivo, y todas arrojan el de mil seiscientos doce pesetas, siendo además el de la leña que ha dado el ramaje el de seiscientos pesetas; y habiendo acordado la corporacion municipal su venta en subasta á pujas llanas, señalo para que esta tenga efecto el término de diez dias, y por consiguiente el del remate será el 27 del actual entre las once y una de la tarde, recayendo en el mejor postor, pudiendo antes los que deseen interesarse en todas ó parte de las pilas numeradas acercarse á la Secretaría para tomar los conocimientos que estimen respecto á sus circunstancias y condiciones.

Córdoba 17 de Marzo de 1873.—Mariano Arroyo.

Hoy.

San José esposo de Nuestra Señora. Sale el sol á las 6 y 6 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 11 minutos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para mañana.—La zarzuela en un acto, *El Juicio final*—El episodio histórico, *El pajecillo*.—La divertida zarzuela en un acto, *Pascual Bailon*.—A las 8.—A 3 reales.

Nota.—Se está ensayando *La fuerza de voluntad*.

GRAN CIRCO ECUESTRE en el Galápagos.

Hoy se se verificará la segunda funcion. Precios.—Entrada general 3 rs.—Medias 1 1/2.—Sillas al rededor del Circo 3 rs.—Palcos con seis sillas sin entrada 30 reales.—Mañana segunda representacion.—A las ocho de la noche.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 11.
Consolidado, 20,55.
Denda del personal, 00,00.
Bonos, 66,30.
Acciones del Banco de España, 160,00.

MERCADOS.

CORDOBA.

Trigo, de 34 á 36.
Cebada, de 23 á 25.
Escarfa, 14 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjones, 36 á 28.
Habas de 25 á 23.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada,

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á la 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 52 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á la 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Diligencias postas Sevillanas.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla, en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Estremadura y la Mancha.

Imp. y lit. del Diario de Córdoba.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, REDACTOR SECRETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ. JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del *Diario de Córdoba*, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabellada.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBALO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Frosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 49 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningun accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las neurosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitacion, el insomnio y la tos durante la Dentición.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos despues de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leray, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astingentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces; desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exijase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
CON IODURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las afecciones escrofólicas, tuberculosas, cancerosas, sífilicas secundarias y terciarias, con remisiones, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

JARABE FERRUGINOSO

De cortezas de naranjas y de cuasia amarga

CON PROTO-IODURO DE HIERRO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

El estado líquido es el único bajo el cual el hierro es fácilmente asimilado sin producir perturbaciones, y en tal concepto es preferible á las píldoras, á las grageas. Su accion tónica debida al hierro, anti-peridica debida á la cuasia amarga, difusible debida á la corteza de naranja, hacen de este producto el mejor reconstituyente de los temperamentos debilitados y el más seguro auxiliar del aceite de hígado de bacalao, puesto que tiene como salvo conductor el jarabe de cortezas de naranjas amargas, tan generalmente apreciado para la curacion de los males del estómago, digestiones penosas, falta de apetito.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAY, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, límpido sin olor ni sabor, que, ademas del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el estremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y C^{ia}. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en capsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

En el café del Recreo se ha recibido queso de Burgos, y en vinos generosos Manzanilla del P., Madera, Jerez y Pajarete. Tambien llegarán en el dia de hoy los renombrados bizcochos de D.^a Mariquita, que tanta aceptación han tenido.

JARABE LAROZE

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

35 años de éxito atestiguan su eficacia como:

TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;

TONICO ANTI-NERVIOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al hacer y facilitar la digestion;

ANTI-PERIODICO, para quitar calofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;

TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.